

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 5 DE FEBRERO DE 1921

NÚM. 410

## España ofrece mil millones de pesetas en oro a Cuba Optimismo del Presidente de Panamá don Belisario Porras

### Matanza de patriotas en Haití

#### Aviadores yanquis desde sus aeroplanos ametrallaban las poblaciones

Hace algunas semanas que el servicio de aerogramas procedente de Estados Unidos, informó que millares de «bandidos» habían sido muertos por fuerzas yanquis de ocupación en Haití.

Se trata de una matanza inicua de naturales de aquella isla.

Vease una relación de los hechos que publicó "El Imparcial" de San Juan de Puerto Rico y que ese diario tradujo de "The New York Times":

De cómo los marinos americanos se han cedido en el cumplimiento de su deber y han actuado en Haití, abriendo fuego con sus ametralladoras desde los aeroplanos mientras realizaban vuelos sobre indefensas poblaciones de aquella isla, matando hombres, mujeres y niños en los mercados públicos; de cómo los nativos eran asesinados por sport, por elementos sin escrúpulos, en la misma isla de Haití, y de cómo el antiguo sistema empleado para obligar al hombre a trabajar por la fuerza en las obras públicas ha sido revivido y puesto en vigor de una manera despótica allí, aumentando el castigo como una represalia a los actos de bandadaje cometidos en Haití y Santo Domingo; todo ello ha sido declarado por Harry A. Franck, el ilustre viajero, que es una autoridad en cuanto se refiere a las Antillas, y quien estuvo en Haití hace poco en viaje efectuado por el Mar Caribe en representación de la importante revista "Centry Magazine".

Los nativos de Haití — según él — se hallaban armados con armas de fuego absolutamente inservibles y anticuadas, la mayor de las veces con lanzas, y a este hecho se debe, más que a las acometidas de los marinos, el que en todas las refriegas siempre resultaran muertos 3,000 o más negros contra algunos 10 o 12 americanos.

«He de hacer constar — dice Mr. Franck — que yo no he presenciado estas atrocidades: pero sí he oído hablar de ello a personas de no sospechable seriedad, entre ellas muchas simpatizadoras y amigas de los Estados Unidos, por lo cual estoy convencido de su veracidad.

Tales hechos son típicos del régimen establecido por nuestros maridos en Haití. El aeroplano que menciono, frecuentemente ha sido usado en el año 1919 y este de 1920 para perseguir a los bandoleros; y en diferentes ocasiones los

perseguidores, por equivocación o malicia, han disparado sobre villorios poblados por inocentes víctimas. El Gobierno, haitiano, tal como estaba constituido, ha protestado de estos actos a Inglaterra, suplicándole ejerza todo su poder con los Estados Unidos, para que dé fin a estas atrocidades.

Muchas de las matanzas eran inevitables, desde el instante que la ocupación se llevó a cabo en forma. Ahora, de si la ocupación americana allí es justa o injusta, es cuestión de discutir. Pero es cierto que una vez en la isla, a los americanos se les hacía imposible gobernar y pacificar el país, sin el derramamiento consiguiente de sangre, al ser repelidos por los nativos desde sus emboscadas, desde sus poblaciones, que al ser tomadas y pacificadas, luego eran atacadas sórdidamente por los bandidos y merodeadores.

Cuando se hacía necesaria alguna matanza, una buena parte de los nativos era diezmada. Pero uno de los factores que influían en dichas matanzas, lo constituía el hecho de que la mayor parte de los americanos enviados a Haití estaba compuesta de jóvenes procedentes del Sur de los Estados Unidos, que al internarse entre la población haitiana se encontraban que entre el 100 por 100 lo componían elementos de la raza negra, y disponer de esas vidas nativas les parecía cosa sin importancia. Otra de las razones era que los oficiales de las guarniciones americanas pertenecían al Sur de los Estados Unidos, de igual manera. Yo, en mis averiguaciones, encontré algunos de dichos oficiales quienes, indudablemente, creyendo que así cumplían mejor con su deber, y demostraban mayor eficacia en sus cometidos, creían una cosa baladí las vidas de la población negra de la isla bajo sus órdenes. A más de lo relatado, existía allí una buena parte de la oficialidad sureña entre los hombres destacados que asesinaban los negros por diversión. Eran éstos, hombres que jamás estuvieron en la gran guerra mundial y que se hallaban asiosos de realizar algún hecho militar que acreditara sus actuaciones en el ejército.

Tales atrocidades se han llevado a cabo en Haití, en grado sumo, debido al fracaso del Secretario Daniels y del Presidente Wilson, para dominar la situación creada por ellos allí.

### Servia toma precauciones contra el comunismo

#### (Servicio informativo extraordinario)

#### España ofrece mil millones de pesetas en oro a Cuba

HABANA.—Se ha sabido que España acaba de hacer el ofrecimiento de mil millones de pesetas en barras de oro, a fin de conjurar, por ese medio, la actual crisis financiera por que atraviesa Cuba.

El ofrecimiento, que ha sido muy bien recibido por el pueblo cubano, está siendo objeto de cuidadoso estudio por parte del Gobierno de Cuba, ignorándose todavía si se aceptará el ofrecimiento de los banqueros españoles.

#### El voto del ejército

ATENAS.—Un tribunal especial ha anulado los votos del ejército del Asia Menor en las elecciones legislativas de la Tracia.

#### Fallecimiento de un notable financiero

TORONTO, Ontario. — Sir Frank Baille, conocido gran financiero, ha fallecido en esta ciudad a la edad de 45 años. Desde hace 18 años ocupaba el puesto de Director General del Metropolitan Bank of Canada, y en 1917 se le otorgó el título de Caballero del Imperio Británico, por los servicios que había prestado al Gobierno inglés.

#### Denunciará los tratados

MADRID.—El Gobierno de España ha anunciado que el próximo 20 de Marzo denunciará las convenciones comerciales con Dinamarca, Holanda, Suiza y Suecia.

#### Habla el Presidente Porras

PANAMA.—En un mensaje, el Presidente Porras declara que la nación tiene confianza en sí misma para resolver todos sus problemas sin necesidad de ingerencia extranjera y se expresa en los términos más encomiásticos de la situación política y financiera, diciendo entre otras cosas, que el superávit de dos millones y medio de pesos del tesoro, será dedicado a iniciar un programa de construcción de caminos, que dé facilidades de comunicación al país. Afirma que la isla Tabo a domina la entrada del Pacífico al canal de Panamá y que a ella debe consagrar el país toda su atención por lo mucho que significa para la defensa nacional.

#### Siguen afluendo los judíos a Palestina

LONDRES.—Según noticias recibidas por la Agencia Telegráfica Judía, los cálculos relativos a la inmigración en la Palestina, demuestran que en los diez meses que terminaron en septiembre de 1920, llegaron a la Palestina más de 8,000 judíos emigrantes. En este número se encuentran incluidos 3,000 "Misioneros" y se dice que desde octubre a la fecha han llegado dos mil inmigrantes más, pudiéndosele brindar ocupación a todos. Según informan de Jerusalén, actualmente hay 11,843 niños que asisten a las escuelas Sionistas en la Palestina, que emplean a más de seiscientos profesores.

#### Pide una investigación

ALBANY.—El Senador Robinson ha declarado que se propone pedir a la legislatura del Estado una minuciosa y formal investigación de la administración actual, por entender que nunca en la historia de Nueva York se han dado casos más extraordinarios de corrupción administrativa, acusándose directamente al alcalde Hyland, por su influencia e indisciplina.

#### Una petición

SHANGHAI.—Los comerciantes americanos que residen aquí y los intereses americanos en toda China están combinando la forma de dirigirse al Congreso de los Estados Unidos, a fin de que pase una ley que exima a los mismos de pagar el fuerte impuesto señalado por las leyes americanas.

#### Contra el Comunismo

BELGRADO.—El Gobierno de Sudeslavia dispuso que sus tropas ocuparan los cuarteles de los comunistas, a fin de impedir mediante las medidas militares oportunas, que pudieran ocurrir graves desórdenes durante las 24 horas de paro general acordadas como adhesión a los principios comunistas.

#### Cogieron a los bandidos

NEW YORK.—Han sido arrestados dos individuos acompañados de sus respectivas esposas, quienes se cree pertenecían a la banda de ladrones que robaron recientemente \$ 80,000 del primer banco nacional de Militown. Hicieron gran resistencia a la policía que los capturó.

### Se ordena el pago de dos reclamos

#### 184,248 colones a la casa F. y E. Herrero y 20,988 a D<sup>a</sup> Cesárea U. de Cross

El Ejecutivo ha dictado los acuerdos que a la letra dicen:

Vista la resolución dictada por la Junta de Reclamos en las diligencias de indemnización que promovieron los señores "F. y E. Herrero", comerciantes de esta plaza, por daños y perjuicios en su establecimiento llamado "La Puerta del Sol" a causa del saqueo que en éste verificó una multitud de gente el 2 de setiembre del año 1919;

Visto que el señor Promotor Fiscal reconoció la obligación del Estado de pagar los daños producidos en casos como el de que aquí se trata, y en vista de que en dicha resolución se declara procedente el pago, previos los respectivos dictámenes periciales, y se reduce en más de un 35 o/o el monto que, para el caso de que se les mandara pagar en breve término, fijaron los reclamantes a su demanda; que, por lo tanto, de \$ 94,926.00, oro americano, perdidos, se ha resuelto la procedencia del pago de \$ 58,416.00 oro americano;

Visto que la misma Junta de Reclamos, por las razones que expone, limita al 300 o/o el tipo de cambio que debe servir de base para convertir en colones la suma en dólares cuyo pago se ordena, y así la misma Junta señala como total de la indemnización, la cantidad de ₡ 184,248.00;

Por tanto, el Presidente Constitucional de la República acuerda:

Que se pague a los expresados señores F. y E. Herrero, como precio de toda indemnización y en cancelación completa de todas sus reclamaciones con motivo de los acontecimientos de setiembre de 1919, la suma de ciento ochenta y cuatro mil doscientos cuarenta y ocho colones (₡ 184,248.00), que fijó la Junta de Reclamos y que han aceptado los reclamantes como indemnización de todos los daños y perjuicios. Sin embargo el pago no se efectuará sino en la forma y en la época en que lo disponga la Secretaría de Hacienda.

Publíquese.—Acosta.—El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación, Aquiles Acosta.

Por cuanto la Junta de Reclamos, en resolución de las dos de la tarde del siete de diciembre último, que dictó en las diligencias de indemnización promovidas por doña Cesárea Urcuyo Argüello de Cross, para que se le pague el valor de todos los daños causados por las tropas revolucionarias y por las de Tinoco en su hacienda de ganado denominada «Conventillos», sita en la frontera Norte de Costa Rica, declaró con lugar la reclamación hasta la suma de ₡ 20,988.00 en pago de todos los daños, créditos y cualesquiera perjuicios provenientes de la expresada ocupación militar;

Visto que esa cantidad en colones proviene de la suma de seis mil novecientos noventa y seis dólares (₡ 6996.00) convertida al 300 o/o, tipo de cambio que para ese efecto fijó en su dicha resolución la Junta de Reclamos, el cual, como en todo lo demás, ha sido aceptado por el reclamante, según manifestación hecha por su apoderado;

El Presidente Constitucional de la República ACUERDA: Que se pague a la señora doña Cesárea Urcuyo Argüello de Cross, la suma de veinte mil novecientos ochenta y ocho colones (₡ 20,988.00) fijada por la Junta de Reclamos en cancelación completa de cualquier reclamo y crédito que tenga contra el Estado con motivo de movimientos revolucionarios u operaciones militares de esta índole o del Gobierno. Sin embargo, la cancelación efectiva de esa obligación, queda sujeta a la forma y tiempo que fije la Secretaría de Hacienda. Publíquese.—ACOSTA.—El Secretario de Estado en el Despacho de Guerra, AQUILES ACOSTA

## La Sociedad al Día

### VERANEANTES

La familia de don Juan Fuentes veranea en San Isidro de Coronado. —En el mismo lugar pasa su temporada de verano la señorita Lolita Zeller.

—Para Puntarenas saldrán doña Elvira P. v. de Bermúdez con su simpática hija la señorita Ermelinda Bermúdez.

—Se encuentran de temporada en la ciudad de Santo Domingo, las señoritas Anita Cantillano, Benigna, Amelia y Talía Sánchez.

—Doña Lupe Cañas de Castro y niños se encuentran en Puntarenas. —Doña Graciela Ulloa de Moreno pasa la estación seca en Barba, ENFERMOS

En Heredia se encuentra muy restablecida la señora Talía Quesada Chaverri. Se llegó a temer por su vida, pero gracias a las solícitas cuidadosas del doctor Fuentes, hoy se encuentra fuera de todo peligro.

—Continúa mal de salud la señorita Odilia Ortiz Odio.

—Continúa un poco delicado de salud el ex Presidente don Bernardo Soto. Nuestros mayores deseos es que restablezca pronto.

### VIAJEROS

Estuvo en esta capital, procedente de Cot don Alfredo Castro.

—Dentro de pocos días saldrá del país don Arturo Troyo.

—Regresó de Panamá don Beniamín Herrera.

—Para Liberia saldrá don Justo B. Aguilar.

—Partió hoy para Limón, a pasar una temporada, la señorita Clemencia García D., acompañada de don Norberto Segura y su señora esposa. Le deseamos una feliz permanencia en ese puerto.

—Regresó a las Minas de Abangares el doctor don Emilio Echeverría.

—De Puntarenas regresaron las señoritas hijas del Lic. don Ramón Zelaya y la señorita Berta Gutiérrez.

—Para Limón salió la señorita María del Rosario Hernández.

## Algo de Matemáticas El American Circus

Así se titula un librito que acaba de salir a la luz pública y cuyo autor es el aventajado estudiante don Vital Murillo Esquivel, de San Pedro de Poás.

Esta obra es un extracto de un estudio que dicho joven está haciendo sobre la materia, y merece ser leído por todos los estudiantes de segunda enseñanza, pues constituye un auxiliar para el estudio de la materia en ella tratada.

Felicitemos al joven Murillo Esquivel por su esfuerzo y a sus padres, don Maurilio Murillo Ugalde, Alcalde de Poás, y doña Jovita de Murillo.

Desde la noche del debut no ha dejado de haber un lleno desbordante en el American Circus.

Nuestra sociedad y pueblo se dan cita allí durante las representaciones. Todos los trabajos resultan magníficos, cosechando los artistas grandes ovaciones noche con noche. Loyal divierte al público y salta prodigiosamente. Antenoche saltó de cabeza por detrás de un arco, causando asombro en la concurrencia. Ríquelme hizo un juego de malabares con los pies: su trabajo fué verdaderamente atrayente.

Don Pepito, el cerdo amaestrado, causó la admiración del público.

## TEATRO NACIONAL

Temporada Cultural 1921

POR LA COMPAÑIA DE ALTA COMEDIA SELECTA Y DRAMA MODERNO

# MERCEDES NAVARRO

PRONTO DEBUT!

Tournée para Centro - América

EMPRESA:

COMPAÑIA NACIONAL DE ESPECTACULOS

S. A., Suc. de A. Mirón Estrada & Co.

### Sobre la quiebra de la casa

#### Delcore Aronne & Cía.

Hemos sido informados de que los acreedores de la casa Delcore Aronne & Cía. han aceptado el arreglo propuesto, y de común acuerdo con los acreedores, se ha nombrado una comisión de peritos para que examine los libros de esa casa y conozca de todas sus operaciones desde el principio del negocio, a fin de tener un resultado numérico que los guíe, para tomar sus disposiciones definitivas en este asunto comercial.

### Orla Negra

De un hogar patriarcal, de un tronco de aquellas familias legendarias de otras épocas, acaba de desaparecer uno de sus más estimados miembros, la señora doña Rafaela Blanco de Murillo.

Allá en el vecino pueblo de San Vicente de Moravia, radica esta noble familia, que hoy sufre tan terrible dolor.

Nosotros vivamente impresionados por la infausta noticia, enviamos a todos sus familiares el más sentido pésame.

#### Dr. Joaquín Beocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuestas de Moras frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

### A la Directiva de la Casa de Refugio

Nos informan con visos de veracidad, que la señorita Bernarda González por razones ajenas a su voluntad, se separaba del elevado puesto que ejerce como Directora de aquella benéfica Institución.

Si la noticia trae algún fondo de verdad, nosotros desde estas columnas elevamos una excitativa a las señoras que integran la Directiva, a fin de que tal propósito no se lleve a efecto, en virtud de los grandes beneficios que la Institución obtiene por la buena enseñanza y el ejemplo cristiano que difunde con sus sanos consejos a las asiladas hijas de aquel Centro moral e instructivo, que tan acertadamente dirige la señorita González.

Abriga también el propósito de realizar un paseo a Puntarenas en compañía de sus queridas educandas a quienes quiere como madre espiritual, para dejarles ese grato recuerdo, y es de suponer que el Ministerio de Fomento apoyará iniciativa tan hermosa, dado el fin laudable que persigue, ayudando en el ofrecimiento de un carro especial que pondrá a las órdenes de la señorita Directora.

### Fiesta Social

Antenoche se verificó una lucida fiesta social en la residencia campestre de los esposos Soto Field, quienes veranean en Tres Ríos. Grata impresión dejó en los concurrentes, quienes fueron exquisitamente atendidos por don Maximiliano y su esposa doña Vera.

La fiesta terminó a media noche, sin que decayera el entusiasmo con que empezó.

### Nada en dos platos

A las 20 horas del día de ayer, se amotinó un gentío considerable en la calle de la Puebla, 100 varas al Sur de la Bicicleta. Gritos, carreras, gentes en toda confusión, que aseguraban incendio en la Tostelería establecida en dicha cuadra.

Tratamos de averiguar el motivo de aquella alarma y resultó que con el reflejo de la luz eléctrica y el mucho humo que despedía la chimenea, produjo así como un celaje color de fuego, que las gentes curiosas daban como incendio.

### Reunión Pro-Bolaños

Acuerpamos la idea porque es justa y meritoria.

Debe activarse las reaudaciones para llevar adelante el fin propuesto, de la simpática fiesta celebrada en Santo Domingo con el fin de tomar acuerdo para la propaganda en favor del aviador costarricense Tobías Bolaños, resultaron buenas gestiones.

Debe seguir el entusiasmo y no desmayar para la realización de tan bella iniciativa.

### De última hora

### El Pacto de Unión es Ratificado en Honduras

Febrero de 1921.

Depositado en Tegucigalpa, a las 3.10 a. m.

Sr. D. Dolores Corpeño.

Rebido en San José a las 11 a. m. del 5.

El pacto de Unión de Centro América que los delegados suscribieron en San José fue aprobado anteayer por este Gobierno, y ratificado hoy por el Congreso. Unánimemente aclamación. Saludes.

ALBERTO UCLES.

### Reunión de Obreros en Heredia

Mañana a las 9 salen para Heredia 200 obreros de la Confederación General de San José, con el fin de organizar en dicha ciudad una sociedad defensora de los intereses de la clase trabajadora.

Tomarán la palabra algunos oradores de esta capital.

## Tópicos del Día

### El Canciller nos apoya

«La Gaceta» de hoy, en la sección de Relaciones Exteriores, reproduce un decreto del Ejecutivo Salvadoreño por el cual se prohíbe la importación de determinados artículos, en vista del desequilibrio económico.

Como recordarán nuestros lectores, esa medida la estuvo aconsejando LA PRENSA insistentemente, hace ya varios meses, cuando se iniciaba la gravísima crisis que estamos

padeciendo. Mas el Gobierno se encogió de hombros... porque no sabemos nada, no tenemos preparación, somos improvisados.

Y ya vemos cómo hoy, ignorando con qué objeto, el Canciller ordena que se reproduzca el decreto salvadoreño en «La Gaceta».

¡Posiblemente don Alejandro quiere hacer propaganda a nuestra «falta de preparación»!

### La Unión del Periodismo

La idea de los periodistas guatemaltecos, a nosotros transmitida por el licenciado don Luis Cruz Meza, no puede ser más digna de encomio.

Unir al cuarto Poder centroamericano, para que se convierta en el primero, en estos momentos trascendentales «en que la felonía de algunos gobiernos nos está llevando al abismo».

Creemos que el deber primordial de un periodista honrado consiste en decir siempre la verdad no parando mientes en las consecuencias, aunque sean fatales; despreciando la sonrisa adúlona de los «politicastos»; fustigando sin merced a todos aquellos encumbrados personajes que tal merezcan.

Pero hasta ahora, con excepciones muy raras, los perio-

distas se han pasado la vida haciendo ídolos, diciendo «exlentísimos» a individuos que no tienen otra cosa encima que el haber cometido graves delitos, el haber traicionado a sus pueblos, el ser ingeniosos intrigantes y desvergonzados vividores.

Cuando el periodismo se le diga lo que debe decirse, y las responsabilidades ante la historia queden bien delineadas, entonces, y no antes, podrá decirse que el periódico llena la misión que tiene el deber sagrado de desempeñar, matando de una vez por todas el mercantilismo en la hoja impresa.

Por eso apoyamos con el mayor entusiasmo la idea de nuestros colegas de Guatemala.

### Visitando la Alcaldía 1ª de San José

Siendo la misión del repórter recorrer Oficinas, Agencias, Registros, Juzgados, Ministerios, Centros Abogados, Clubs, y otros mil parajes que pueden servir de fuente noticiosa para las grandes sensaciones de la prensa, nos introdujimos ayer en la Alcaldía 1ª de San José a fin de averiguar la última palabra sobre los tales BONOS REVOLUCIONARIOS, sustraídos no se sabe si del Cielo o del Infierno.

Con la anuencia de uno de los escribientes penetramos por una galería interior, sorprendiendo al señor Alcalde en su Despacho de labor, a quien finalmente presentamos nuestras excusas por el caso importuno, que quizás lo distrajera de su importante trabajo.

Don Enrique se nos presentó como siempre, con su nobleza de carácter, afabilidad en sus distinguidas maneras, y no teniendo nada que decirnos con respecto al asunto que allí nos llevaba, nos invitó a tomar asiento, departiendo breves minutos sobre distintos tópicos.

Primero admiramos su despacho. Todo colocado con gusto y sencillez, Cuadros con dibujos artísticos, estilo griego, varias pinturas de algún mérito representando en su valor objetos animados. Mucha ventilación y mejor higiene. Pocos mue-

bles, los necesarios; pero en cambio muchos libros; gran variedad en tratados de jurisprudencia; códigos y revistas de notables autores de todos los países.

Una antesala para las visitas; otra para la espera de los reos.

Tratamos de inquirir algo sobre un notición alarmante y sensacional, y como don Enrique, conserva ese hábitos intelectual de pensar, juzgar e indagar, se abstuvo de entrar en materia y nos dijo sin fruncir el ceño habitual de los Jueces: —está en secreto, y en este caso soy como el sacerdote.— Ya se suministrarán datos a la prensa cuando el fondo que se persigue, haya sido ventilado. No quieran obstruir a la justicia en sus acertadas funciones.

Vimos en aquel momento un alma descubierta que simboliza la verdad, el bien y la justicia, y ante aquellas frases nos inclinamos respetuosamente saliendo de su despacho con este pensamiento: He aquí un Juez insobornable en sus actos.

Diremos de don Enrique Brenes Castro lo que un diplomático chileno decía de aquel gran escritor Carlos Guido Spano: «Pero lo que más me admira en él, es que haya podido conservar tan firme esa virtud; de recta opinión, que tan pronto se corrompe en nuestros tiempos.

## La Botica Americana

Acaba de Recibir

Morrhol Simple y Morrhol Creosotado

que es el mejor preparativo contra la influencia o grippe.

Gaiarsine DUCATTE

para una vez de estar atacado con catarros gripales.

Apiolina de CHAPOTEAUT, Cerevisina de VIAL, Kola ASTIER, Pastillas de VICHY, Bioforina GIRARD y un surtido de ampollas de toda clase de drogas.

## Los efectos de una parranda

El nombre del protagonista nos lo reservamos.

Es persona de crédito, aunque algo parrandero, y eso movió para que su señora lo premie con repetidos celos. El drama se desarrolló en una casa do se anidan dos aves pálidas que tienen sus pajareras allá por el Barrio de La Merced.

Nuestro hombre venía de realizar un negocio pingüe en la ciudad de Heredia y portaba la suma de..... \$ 2.250 en billetes, producto de la venta de unos chanchos.

Todo ese dinero lo llevaba en un saquito de manta.

De manos a boca tropieza con unos amigos, y comenzaron a libar en gran escala.

Ya elevados al cubo, efecto natural de los vapores excitantes del licor, resolvieron continuar la rumba y al colorido de los frágiles billetes que traslucían del transparente sacco; se le ofrecieron las caricias de las inocentes niñas que le brindaron franca hospitalidad.

Siguió el jolgorio toda la noche

hasta la mañana siguiente, que sacudida la morriña, paró sus mientes en el riesgo que había corrido.

Miró el saquito que por nada del mundo lo abandonaba y exclamó: ¡estamos completos! y salió satisfecho de haberse divertido sin el menor costo.

Pero al verificar un pago en una casa comercial próxima al Mercado, notó le faltaban \$ 480.06. No faltó quien le aconsejara hiciera la denuncia del robo—pues las sospechas eran claras—pero con mejor acierto prefirió no «meneallos», antes que verse enrolado en serios disgustos con su señora a quien teme y respeta.

### Niñito enfermo

Desde hace algunos días se encuentra bastante delicado de salud el niño de los esposos don Macario Chavarría y doña Juana Quirós de Chavarría. Que mejore pronto.

## Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia



Este parásito produce picazón o rasca. Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho, se llenan de parásitos produciendo picazón.

### ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa y sirve también para destruir los piojos.

Pídase en las principales boticas. En Cartago

FARMACIA ESPAÑA

LUCAS MORUA, Farmacéutico

## TEATRO VARIEDADES SABADO 5 DE FEBRERO 1921

### FRANCESCA BERTINI EN LAGRIMAS QUE REDIMEN

Luneta o Butaca 0.50 Céntimos

Mañana Domingo: LA SEÑORITA CYCLON

## Se necesitan 10 carpinteros

para ARTESON y trabajos a Taller BUENOS JORNALES

LUIS VASQUEZ QUIROS

## Gabinete Optico Salas

El único instalado en el país con todos los adelantos modernos, única instalación que fabrica las lentes llenando las verdaderas necesidades del paciente de acuerdo con el previo examen. El único que tiene los aros más finos que han llegado al país.

## Joyería Salas

Verdaderas novedades en anillos para señoras, prendedores, cadenas, pendientes, peinetas, collares, relojes de pulsera en oro amarillo y oro blanco, camafos, acerinas preciosas. Gran variedad de artículos de plata para regalos. Gran existencia de artículos para el tocador: jabones, perfumes, lociones, talcos, polvos, etc., todo a precios de ocasión.

FIJESE EN ESTO

No haga usted sus compras en ninguna otra parte sin antes haber visitado esta casa.

APARTADO 929 — TELEFONO 119

## GANGA

Recibimos en consignación:

ZARAZAS INGLESAS igual calidad y ancho a las «Americanas Legítimas», en todos estilos y colores.—Vendemos a \$ 0.43 la yarda, al contado

JUAN KNOHR HIJOS

### Hablando con don Luis Cruz Meza

Por correo, ya que no nos ha sido posible verlo todavía, por hallarse en su casa de camino en Curridabat, hemos cambiado impresiones con el Lic. don Luis Cruz Meza. De México nos ha traído gratísimos recuerdos y afectuosos saludos de los amigos y colegas de aquellas bellísimas regiones aztecas.

Viene don Luis lleno de entusiasmo por aquella nación que tanto ha sufrido en los últimos años, pero que, al mismo tiempo, pruebas tan grandes ha dado de su patriotismo y entereza.

A su regreso de México, el Lic. Cruz Meza estuvo en la ciudad de Guatemala, en donde fué nombrado representante de seis diarios capitalinos, ante los compañeros de Costa Rica. Desean los colegas guatemaltecos promover un verdadero acercamiento periodístico y constituir una «Sociedad Centroamericana de Periodistas».

Felicitemos a nuestro amigo el Lic. Cruz Meza por el honroso nombramiento de que ha sido objeto, no sin manifestarle que haremos todo lo que esté a nuestro alcance para que el acercamiento periodístico centroamericano se convierta en amable realidad.

### Reclamo Judicial

El señor Elías Morales Fernández reclamó judicialmente unos materiales, entre los cuales figuraban un mostrador y escaparates que tenía en el local de su propiedad, ocupado por una carnicería.

Parece que el carnicero cambió su establecimiento cargando con unos materiales que no eran suyos, y ayer fueron decomisados dichos objetos y puestos a la orden de su respectivo dueño.

### COLEGIO MONTERO

CON INTERNADO

PIDA INFORMES Teléfono 1646

### Hace falta Autoridades

#### mas enérgicas

De Sardinal, de Filadelfia, de Tempate y de muchos otros pueblos del Guanacaste nos escriben poniéndonos en conocimiento del abuso cometido por parte de los dueños de establecimientos, al vender licor a cualquier hora del día domingo. Claro está que esto se hace a vista y paciencia de las autoridades de policía, y en muchos lugares, son esas mismas autoridades las que se introducen a los establecimientos a libar licor junto con los demás bebedores.

Y tal como nos dan los informes exponemos los hechos a fin de que se investigue lo que hubiese. No ponemos ni quitamos rey.

### POR \$ 2.25

enviaré por correo una cajita COMBINACION SANTALLA conteniendo. Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florinia, extrafino.

Dirección: SRTA. LIDILIA CESPEDES, Apartado 40.—Heredia.

### Casa para alquilar

DEL 1º DE FEBRERO EN ADELANTE EN LOS ALREDEDORES DEL PARQUE DE MORAZAN SE ALQUILA UNA CASA DE ALTO PROPIA PARA FAMILIA PEQUEÑA Y SIN NIÑOS INFORMES en las oficinas DE ESTE DIARIO

# Aniversario de la Muerte de Darío

1916 = 6 de febrero = 1921

## En Prosa Profana Del Libro Motivos

Nada sino el Arte, repito. Su «naturaleza literaria» vibra entera en esa palabra. Su talento la lleva por signo lo mismo en la faz que mira al Capitolio que en la que mira a la Tarpella: en la de los aciertos y en la de las culpas. Imaginad su mundo íntimo como un horizonte avasallado por una cumbre solitaria, donde la Belleza hace llegar sus rayos de cerca y donde el amor de la Belleza se levanta poderoso, activo, vencedor. Todo lo demás de la realidad y de la idea queda en el fondo obscuro del valle. . . Las cosas sólo salen de la obscuridad de la indiferencia cuando un rayo de aquel amor las ilumina. Y del imperio de ese sentimiento único—receloso tirano de su reino interior—ha nacido esta organización de poeta verdaderamente extraña y escogida, como nace, de la cristalización del carbono puro, la piedra incomparable.

Los que, ante todo, buscáis en la palabra de los versos la realidad del mito del pelicano, la ingenuidad de la confesión, el abandono generoso y veraz de un alma que os entregue toda entera, renunciada por ahora a cosechar estrofas que sangren como a rancadas a entrañas palpitantes. Nunca el áspero grito de la pasión devoradora e intensa se abre paso al través de los versos de este artista poéticamente calculador, del que se diría que tiene el cerebro macerado en aromas y el corazón vestido de piel de Suecia. También sobre la expresión del sentimiento personal triunfa la preocupación suprema del Arte, que subyuga a ese sentimiento y lo limita; y se prefiere—antes que los arrebatos—impetus de la pasión, antes que las actitudes trágicas, antes que los movimientos que desordenan en la línea la esbelta y pura limpieza—los mórbidos e indolentes escorzos, las serenidades ideales, las languideces pensativas; todo lo que

hace que la túnica del actor pueda caer constantemente sobre su cuerpo flexible en pliegos llenos de gracia.

JOSÉ ENRIQUE RODO

El arte literario es palabra y es obra; ha de darse, pues, oportunamente, esto es, conscientemente; la santa Poesía, para ser poesía perfecta y belleza implacable. Rubén

Darío es maestro en esta sabiduría maravillosa: actualmente el gran maestro de la belleza dicha en verso español. ¡Dicha! ¿Por qué no cincelar? No; tan noble es decir como cincelar. ¿Acaso no es bello el linaje de las bellas palabras que el de las líneas bellas? ¿Qué bien labrada piedra vale más que una estrofa, hecha a golpe de espíritu, a ritmo de viento, a compás de sol, a fuego y luz de alma solivandada y escrutadora; una estrofa como esas en que Rubén Darío ha hecho vibrar la música de la lengua española para cantar complejas maravillas, cisnes, mujeres, inquietudes, boscajes, marchas de triunfo, madrigales, filosofías viejas florecidas en corazones nuevos, galanterías inmortales, flores y centauros? Los versos impecables de Rubén Darío poseen en el más alto grado este nuevo poder inquietador: son perfectos, son sabios, tienen armonía de línea, y de sonido, y de perfume, y de color; son en su diáfana hermosura, maravilla de complejidad, y hacen llorar no pocas veces sin estímulo alguno de sensuales blanduras, únicamente porque son perfectos. Para Rubén Darío, como para Jacinto Benavente, el asunto no es sino pretexto de arte, motivo de belleza, causa de perfección, algo secundario y misterioso, algo a modo de compasiva parábola con que hacer comprender el sentido de la belleza a espíritus menos refinados, a almas menos iluminadas; el sabor a tierra, el dulce sabor a humanidad, es un señuelo para elevar espíritus a más nobles regiones: el profeta.

## Rubén Darío

El eximio poeta, fatigado y enfermo, regresó a su patria idolatrada, después de larga ausencia.

Nicaragua, orgullosa de su hijo, le recibió con palmas, músicas y versos heroicos.

Cuando el bardo puso pie en tierra las iglesias todas echaron a vuelo sus campanas, en fábricas sonaron por varios minutos los silbatos, y las bandas militares recorrieron las calles tocando alegres marchas.

El cielo semejaba estar más azul, la tierra más bella que nunca, el agua de los lagos más armoniosa y risueña, los hombres más saturados de fé, de entusiasmo, de abierto júbilo. Había llegado el dios....

¡Bienvenido seas a éste tu terruño, ah mágico Rubén! Parecía decir los pájaros con sus dulces cantos, los arruyuelos, con sus notas de cristal, las palomas con sus arrullos, los niños con sus voces, las mujeres con sus sonrisas, los corazones con sus ternuras.

Más tarde, al pasar Darío por las ciudades enguinaldadas, bajo arcos triunfales, sobre alfombras de flores encendidas, femeninas manos le arrojaron tentadores ramilletes, lacitos de raso, abejas de seda, cabellos lindamente rubios y soñadoramente negros que eran testimonio de cariño, y pañuelos de nieve que iban empapados en lá-

grimas transparentes como el agua de Elim.

Y el Genio en hombros de sus amigos, entraba radiante al seno de la patria.

Recibido con himnos de gloria, puesto ante un altar de admiración, Rubén saluda a sus compatriotas con frases adorables.

Una selva de cintas flotaba al viento junto a enjambres de grimpolas, de banderolas, de estandar tes.

Nicaragua brillaba de gozo; tenía en su regazo el ilustre hijo bien amado, que tornaba a ella trayendo un mensaje de paz, a manera del Uriel miltoniano que obtendría una estrella en la comunión de sus manos.

Y venía el vaté sintiendo en sus hombros la caricia continuada de esas alas del cisne que el mismo Rubén cantó en sonetos celestes, alas más tersas que las del ruiseñor que adorara Heine, alas que tenían suavidad de encajes y estremecimientos de espuma de champaña. Así,—hombres escépticos que no creáis en la apoteosis de los iluminados!,—fué recibido en su patria el gran Darío, cuyos restos hoy descansan en un sagrado rincón de la Catedral de León.

CARLOS JINESTA

G. MARTINEZ SIERRA.

### Una concesión de fuerza hidráulica

La Compañía de Luz Eléctrica de Cartago va a ampliar su servicio. Para ello necesitará mayor fuerza hidráulica, que tomará de la quebrada Cangrejal, situada en Hervidero; y para que haga uso de esa fuerza, se le otorgó una concesión en los siguientes términos:

Otorgar, sin perjuicio de tercero, la concesión de que se trata, la cual, de acuerdo con la solicitud, se hace bajo los términos siguientes:

1º.—La cantidad de agua aprovechada será de doscientos litros de agua por segundo, volumen con el cual desarrollará la planta de la Compañía una potencia de sesenta y uno y medio caballos.

2º.—Esta fuerza es para aumentar la que actualmente desarrollan las máquinas de la planta dicha, no teniendo la Compañía de este principal, concesión ninguna en relación con la Ley de Fuerzas.

3º.—Los trabajos de ampliación comenzarán desde la publicación de este acuerdo en el Diario Oficial y estarán terminados y en uso la fuerza, cuatro meses después.

4º.—Para el efecto del impuesto anual el término comenzará a correr el cinco del presente mes, y el interesado pagará un canon anual de un colón por cada caballo de potencia. La concesión se hace por cincuenta años.

5º.—La Compañía se someterá en todo a lo prescrito en la Ley de Fuerzas Hidráulicas.

### SORTIJA PERDIDA

A la persona que presente a la Redacción de LA PRENSA una sortija con una piedra negra (onix), se le gratificará espléndidamente.

### Explicación del Mtro. de Hacienda

Con respecto a las palabras que se pronunciaron en el seno del Congreso al discutirse el proyecto de conversión de la deuda interna, el señor Ministro de Hacienda envió a la Cámara una nota explicativa, que en su parte final dice:

«Con estas explicaciones y con la remisión de los datos que están ya en poder de los señores diputados Aragón y Zeledón, los cuales estaban al terminarse ayer cuando se suscitó el incidente que motiva esta nota, considero que queda suficientemente probado que no hay justicia alguna en el cargo de que ha habido dilatorias para suministrar los datos precisados, cuyo examen, por otra parte, probará también que es una imputación falsa, que con toda energía rechaza el Poder Ejecutivo, de que se hayan convertido valores negociados por altos empleados de su dependencia. Los pocos jefes de departamentos administrativos que aparecen en la lista como dueños de valores convertidos en Bonos, eran acreedores del Fisco por intereses de depósitos de hace ya muchos años. La operación realizada con ellos ha sido beneficiosa para la Administración, en cuanto, dada la legitimidad de su título de crédito, se han conformado con bonos en vez de exigir el pago inmediato en efectivo.»

### La reunión de anoche en la Confederación

Los obreros confederados continúan celebrando reuniones para tratar sobre el movimiento huelguista del Ferrocarril al Pacífico.

Anoche acordaron nombrar una comisión para entrevistarse con el señor Presidente de la República. También acordaron prestar toda clase de apoyo a los obreros que trabajan en la mencionada empresa.

A propósito de esto, ayer se decía que los huelguistas iban a tomar una actitud más enérgica; es decir, a tomar represalias con motivo de no haberseles atendido.

Tratamos de indagar qué había de cierto sobre el particular, resultando que era un simple decir, pues ellos se están portando correctamente.

### Pro Venditti Azahares

Hasta la fecha, los resultados de la campaña pro-Venditti están dando magníficos resultados.

Todas las personas a quienes se recurre contribuyen con gusto, pues saben que se trata de una persona culta y digna que ha merecido las simpatías de nuestro público.

Nosotros, por nuestra parte, esperamos que esa suscripción ha de dar los resultados apetecidos, pues por tratarse de un caballero como el señor Venditti, ninguno se quedará sin dar su contribución.

Así, pues, hacemos un llamamiento al público para que corresponda unánimemente a esa justa iniciativa.

### Busque y lea "La Prensa"

### Club Internacional

La Directiva del Club desea subir la cuota de entrada a \$ 150 del mes de Junio próximo en adelante y a 7 colonias la cuota mensual desde el próximo marzo en adelante. Para tratar de estos asuntos se convoca a los socios a una Junta General que tendrá lugar el domingo 12 del presente a las 13 en los Salones del Club. Se ruega la asistencia.

ERNESTO ORTIZ SECRETARIO

San José, febrero 4 de 1921.

### AGRICULTORES:

KRESO DIP contra las garrapatas y contra el tórzalo. Donde. W. STEINVORTH & HNO.

### OJO, COMERCIANTES:

Para la Cuarema, Bacalao, Sardinas, Ostiones, Salmón. Donde. W. STEINVORTH & HNO.

### Zapatería Italiana

de Carmelo Calvosa Cuesta de Moras

Nuestros calzados son los mejores, y por eso son los más elegantes los más cómodos, los más baratos y los de mayor duración.

# Notas Cortas

En el Matadero se vende carne, lo cual no es bien visto por los carniceros de la ciudad. Así se lo han manifestado al señor Gobernador.

—Ayer en la noche celebró el club sport «La Libertad» una interesante reunión para tratar de asuntos relacionados con ese centro deportivo.

—El Banco Internacional, según el último arqueo, tiene en circulación la cantidad de 14 338.528 colones en billetes.

El Banco de Costa Rica tiene... 272.130 colones en billetes.

—La Compañía Nacional de Seguros rematará el día 12 del que corre una casa con la base de... \$ 17.500, de dos pisos, situada frente a la Segunda Sección de Policía.

—La Corte declaró no haber lugar a la casación pedida por el señor Federico Roldán, por el delito de hurto en daño de don José María Artavia Salazar, vecinos ambos de esta ciudad.

—En algunas fincas cafetaleras se está pagando a los cogedores de fruta a razón de treinta céntimos la cajuela.

—Erradamente, en una de nuestras crónicas sobre huelga del Ferrocarril al Pacífico, intercalamos el nombre de don Alberto Zúñiga, Mejor informados diremos que se trata de don J. M. Zúñiga Revela.

Serían las 12 del día de ayer, cuando se notó un corre corre de gente; niños, viejos, mujeres y hasta perros por la calle 14 Sur, que pusieron en alarma a todo el vecindario.

Acudió al momento la policía creyendo sin duda se trataba de un nuevo hallazgo de armas, cuando se vió que un corpulento árbol se había desgajado cayendo fuertes ramas sobre 15 alambres de la luz, que incontinenti se vinieron al suelo.

Avisada que fué la empresa por el desperfecto ocurrido sin más consecuencia mayor que los sustos y carreras de los curiosos, se procedió a reparar el mal cuanto antes.

Fué detenido un menor de apellido Vargas que se entretenía en arrojar piedras al interior de la pulpería de don Rosendo Vargas, haciendo destrozos. La familia del menor se hizo cargo reconociendo las averías.

En grave aprieto pone la Corporación Municipal a la Facultad de Medicina sobre la reglamentación especial y lugares de instalación apropiados para las fábricas de café. Y es que según el Ayuntamiento la Facultad de Medicina tendría que decir la última palabra. Algo así como el proceso sobre el hallazgo de las últimas armas. Delegamos en el Alcalde y nosotros nos lavamos las manos. Ahora delegan en la Facultad que ha de verter su fallo y la Municipalidad salva su acción responsable.

## Le ataca machete en mano

En Las Agujas fue herido a machete el nicaraguense Pedro Ramírez. Su heridor lo fue Sebastián Conejo, también nicaraguense.

No se saben los motivos por qué riñeran, pero lo cierto del caso es que Conejo le agredió con la cutacha produciéndole algunas heridas.

El estado del herido es bastante grave. El heridor fue capturado horas más tarde.

## OCASION

Cobijas coloradas alemanas baratasísimas. Donde.

W. STEINVORTH & HNO.

## Mariano Struck Depósito de Materiales de Construcción

TELEFONO 1539

Existencia permanente de Cal de Concha de las caleras de Patarrá en pedidos de más de 50 fanegas, se hacen grandes descuentos. Arena de primera clase—Ladrillo de Construcción y petarillo de varias clases—Heno y Balsa—Se despachan órdenes a domicilio y Provincias. Calle Central, 250 varas Sur de Catedral.

## Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

## Oiga la Municipalidad Capitolina Falta hace buen servicio de vigilancia

Cada vez que llueve fuerte es de verse cómo algunas calles de la capital quedan inundadas por completo, causando grandes molestias, no sólo a los transeúntes sino a las familias que tienen sus casas en tales sitios. El agua se les mete por las puertas, corriendo por los cuartos. El agua de las acequias se rebalsa formando lagunas en las boca calles. ¿No podría la Municipalidad arreglar todas esas cosas para evitar mayores perjuicios?

Ahora estamos en la estación seca, habiendo, pues, facilidades para proceder al arreglo de las calles y desagües.

Los vecinos del barrio de San Francisco de Mata Redonda se quejan de la falta de buen servicio de vigilancia por parte de la policía.

A dicho barrio solamente se manda un policial, lo cual es suficiente.

Los cacos operan con toda tranquilidad sin pensar en que se les pille: saben que mientras el policial anda por un lado ellos hacen de las suyas por otro, teniendo sobrado tiempo para ello.

## Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

TECHOS herrumbrados y huequados, se componen con una sola platada de PINTURA ASBESTO. Donde.

W. STEINVORTH & HNO.

## PARA LAS IGLESIAS:

Cera de Castilla, Vino Consagrar legítimo, certificado. Donde. W. STEINVORTH & HNO.

Imprenta Falcó y Borrásé

## Emisión de billetes En el pórtico del Capitolio

Se autorizó al Banco Internacional para la emisión de un millón de colones en billetes de cien colones cada uno, para reponer igual suma de billetes retirados de la circulación. Llevarán las firmas del Ministro de Hacienda y del Director del mencionado banco y la fecha del acuerdo de autorización.

Harding ha variado un poco su plan de jura. Dispuso prestar solemnemente su juramento de ritual en el pórtico del Capitolio, con arreglo a su deseo de que la ceremonia revista la mayor sencillez posible.

También suplicó al Comité de Festejos en su honor se eximiera cualquier gasto de los diez mil dólares que el Congreso había votado para ese fin. No quiero ninguna fiesta y ceremonias pomposas.

Máquinas Underwood AGENTES Piza e Hijos

## BUEN NEGOCIO

Por tener que ausentarme del país, vendo mi establecimiento situado en la Estación de Fuentes de Montes de Oca. Entenderse con el propietario en el mismo.

## Robo en el tren de pasajeros

Ayer se cometió un robo en el tren de pasajeros que vino a las 14 h de Alajuela.

En un carro cabús venía el señor Leonardo Soto, vecino de Río Segundo. Traía unos sacos de verduras por valor de cincuenta colones, pero al llegar a la estación de Heredia dos cacos sacaron las mercaderías desapareciendo con ellas.

El perjudicado, como tenía que venir con prisa a la capital, no se quedó en aquella ciudad para perseguir a los ladrones, sino que dió aviso a la policía, y las señas de los autores del robo.

## Tres Gotas: Callo Muerto

"Gets-It" quita el dolor inmediatamente y los callos desaparecen en seguida.

El procedimiento para destruir los callos, es por medio de "Gets-It" que es un modo ya experimentado y probado, el que millones de personas han encontrado ser el más rápido, fácil, seguro y recomendable.



Unas cuantas gotas de "Gets-It" destruyen en el acto la molestia de cualquier callo, y pronto lo reblandecen de tal modo que se puede desprender casi sin sentirlo. ¡Ah! ¡Qué descanso! ¡Qué felicidad poder andar, bailar y saltar sin la menor incomodidad! ¿Por qué no hace Ud. lo mismo? "Gets-It" el calicida infalible se vende en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Unicos Representantes DISTRIBUIDORES The Costa Rica Mercantile Co.

## A NUESTROS CLIENTES

Hemos recibido cemento ALSEN y ocres alemnas que vendemos la por mayor y menor.

ADELA V. DE JIMENEZ E HIJOS.

## Bailes sicilípticos

La policía tiene conocimiento de que en una casa de cierto barrio apartado de la capital se verifican bailes pornográficos, casi todas las noches.

¡Caracoles! Pero el caso es que la policía, por más que ha rondado el lugar no ha podido caer sobre los dancantes. Como que han tomado sus medidas para burlar la acción de los gendarmes. Ya caerán.

## Los Exploradores en excursión a Limón

Los exploradores «Juan Rafael Mora» al mando de su Comandante don Francisco Meléndez saldrán el sábado de esta capital con rumbo a Limón.

El señor Meléndez, ha contratado un carro especial que será agregado al tren ordinario de pasajeros.

Permanecerán todo el día domingo en aquél puerto y harán su regreso el lunes por la mañana.

Dormirán en los salones de la escuela la cual les ha sido cedida galantemente. En aquel puerto harán algunos ejercicios y paseos.

## CLINICA INFANTIL

Se pone en conocimiento del público que la Clínica Infantil ha abierto sus servicios para los niños pobres menores de doce años y para las mujeres durante el embarazo y la lactancia.

Horas de consulta en el Departamento Sanitario Escolar (esquina opuesta a la Botica Francesa):

De 9 a 10 y de 15 a 16 horas

Diario, excepto sábados, domingos y días feriados. MÉDICOS ENCARGADOS DEL SERVICIO

Dr. ROBERTO FONSECA CALVO Dr. FRANCISCO A. SEGREDA

## UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

### PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Colón, los domingos en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los lunes en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, tienen un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros.

### PARA COLON

Durante la estación de turismo, los vapores «SAN BLAS», «SAN BRUNO» y «SAN GIL», que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

### PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la «ELDERS & FYFFES LTD» y harán escala en Colón y Kingston, Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Enero de 1921.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA V. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

## La Geisha y La Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

### Para novias

Ud. encontrará todo lo necesario que para su casamiento precisa, sea para su traje o para amueblar su casita. Todo a un precio favorable en lo que U. busca.

### Para novias

## La Constancia frente a la esquina N. E. del Mercado

## LA IMPERIAL

TIENDA DE SOMBREROS

DE Federico Aymerich

Gran existencia de sombreros de Pita, Fielto y Paja. la Última Novedad

EN TODO ESTILO DE TODO PRECIO

Ventas al detalle y al por mayor. No compre su sombrero en ninguna parte sin antes ver los de esta casa

## LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebantino

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario.

CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros.

Calle de la Estación al Atlántico



## Afrecho de Trigo, Avena, Alfalfa y balsa, acaba de recibir

## LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

## MERCADERIAS DEL INCENDIO

EN LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA FRENTE AL INCENDIO

GRAN BARATILLO DE TODA CLASE DE GENEROS A MENOS DE LA MITAD DE SU VALOR

Fíjese bien en LA VIOLETA, de ZELEDON HERMANOS LA VIOLETA, 90 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL